

2024-2025 учебный год
Межрегиональная олимпиада школьников на базе ведомственных образовательных
организаций по английскому языку

Ключи
11 класс
1 вариант

МАКСИМУМ 215 БАЛЛОВ

I. АУДИТИВНАЯ КОМПЕТЕНЦИЯ (всего 10 баллов)

Быть переводчиком – это не только хорошо знать грамматику и лексику, но еще и уметь воспринимать иноязычную речь на слух и запоминать большой объем информации.

Прослушайте дважды аудиозапись и выполните задания.

We can't yet predict earthquakes but we may be able to detect their first shakes early enough to save ourselves. Let's say this pomelo is the earth. The Earth's crust is made up of tectonic plates and when they move against each other, they create vibrations: seismic waves that ripple through the planet. These vibrations are captured on seismograms.

P-waves, which doesn't stand for pomelo, but does stand for primary, move rapidly away from the fault through the crust, followed by slower, more violent secondary or S-waves, and then rolling surface waves. The difference in speed between these waves is what makes warnings possible... Earthquake early warning systems rely on a network of seismic sensors that catch the first signs of a P-wave. When they detect one, they transmit that information to a processing center and send out warnings ideally before the S-waves hit...

The amount of warning time depends on a few factors: like the distribution of seismic sensors and the location of the quake's origin relative to where people live. The residents of Mexico City, for example, can hope for more than a minute of warning before the shaking starts. That's because earthquakes typically happen along the Middle American Subduction Zone off the Western Coast of Mexico where the Cocos Plate is sliding under the North American Plate.

Heading north things in California get a bit more complicated. The San Andreas Fault zone, where the Pacific and North American Plates are sliding past each other, runs about eight hundred miles right through the state. Millions of people live along the Fault. For people living right next to an earthquake's epicenter on the Fault, S-waves arrive immediately after the P-waves, leaving no time for a warning. People further away from the rupturing fault will have more warning before serious shaking begins. So if you detect a P-wave, duck cover and hold on to your pomelo – some S-waves are on the way.

1. Выберите из предложенных вариантов один, соответствующий теме прослушанного текста. Запишите ответ в лист ответов, например, «1.a».

c) the principle that earthquake early warning systems are based on.

Всего 3 балла за задание.

2. Выберите из предложенных вариантов правильный ответ на вопрос. Запишите ответ в лист ответов. Например, «1.a».

1. What makes earthquake warnings possible?

b) the difference in speed between P-waves, S-waves and surface waves;

2. Why are the residents of Mexico City in a more favourable situation than the residents of California?

a) they live farther from the location of the earthquake's origin;

3. How do the earthquake early warning systems work?

c) seismic sensors detect a P-wave, transmit the data to a processing center and send out warnings.

За каждый правильный ответ – 1 балл. Всего 3 балла за задание.

3. Определите, какие утверждения являются верными, какие – неверными, а какие не упоминались в прослушанном тексте. Запишите ответ в лист ответов, например, «1.b».

1. P in P-waves stands for *primary*.

a) true

2. The earth's crust is made up of tectonic plates that slide past each other.

a) true

3. The San Andreas Fault Zone is longer than the Middle American Subduction Zone.

c) not stated

4. The closer people live to the earthquake's epicenter, the more warning time they have.

b) false

За каждый правильный ответ – 1 балл. Всего 4 балла за задание.

II. ЯЗЫКОВАЯ КОМПЕТЕНЦИЯ (всего 70 баллов)

Представьте, что Вы выполняете специальное задание в Великобритании. Вы должны показать, что безупречно владеете английской грамматикой и лексикой. Следующие задания не составят для Вас никакого труда.

1. Заполните пропуски или артиклями/предлогами, или правильными формами данных в скобках слов так, чтобы они не нарушали грамматическую структуру предложений. Запишите ответ в лист ответов, например, «1. did».

1. had departed	11. have been watching
2. had already raked	12. haven't been
3. was swimming	13. swept
4. has changed	14. drank
5. on / at	15. –
6. standing	16. have eaten
7. –	17. think
8. wouldn't see	18. are wasting
9. called	19. was breaking
10. What	20. had disappeared

За каждый правильный ответ – 2 балла. Всего 40 баллов за задание.

При наличии в правильном варианте орфографической ошибки – 1 балл.

2. Выберите подходящее для данного контекста слово из 3 предложенных вариантов. Запишите ответ в лист ответов, например, «1.a».

- (1) **b** – generates
- (2) **a** – convert
- (3) **a** – reduce
- (4) **b** – impact
- (5) **c** – disrupt

За каждый правильный ответ – 1 балл. Всего 5 баллов за задание.

3. Все мы знаем гениального сыщика Шерлока Холмса. Каждому из нас хотелось бы обладать его умственными способностями. Восстановите спасенную из огня рукопись, некоторые фрагменты которой утрачены. Вы можете воспользоваться подсказками, данными после текста (их количество в 2 раза превышает число поврежденных в оригинальном тексте мест). Запишите ответ в лист ответов, например, «1.a».

1-a, 2-k, 3-j, 4-t, 5-g, 6-s, 7-m, 8-c, 9-p, 10-o

За каждый правильный ответ – 2 балла. Всего 20 баллов за задание.

4. Работать в США или Великобритании трудно, не зная нюансов употребления фразеологизмов. Рассмотрите картинки. Подберите к каждой картинке ОДНУ подходящую фразу из 8 предложенных. Запишите ответ в лист ответов, например, «1.a».

- 1. **c** – put something on ice
- 2. **d** – the worse for wear
- 3. **f** – be in the red
- 4. **e** – go pear-shaped
- 5. **g** – show one's heels

За каждый правильный ответ – 1 балл. Всего 5 баллов за задание.

- a) **burn the midnight oil** – to work late into the night (*Cambridge*)
- b) **hit a home run** – to have an impressive success (*Merriam-Webster*)
- c) **put something on ice** – to do nothing about a plan or suggestion for a period of time (*Longman*)
- d) **the worse for wear** – tired or in poor condition because of a lot of work or use (*Cambridge*)
- e) **go pear-shaped** – to go wrong (*Merriam-Webster*)
- f) **be in the red** – to owe more money than you have (*Cambridge*)
- g) **show one's heels** – to run away (*Collins*)
- h) **turn a blind eye** – to refuse to acknowledge a known truth (*Britannica*)

III. ЛИНГВОКУЛЬТУРОЛОГИЧЕСКАЯ КОМПЕТЕНЦИЯ (всего 35 баллов)

1. Говорят, пословицы – это маленькая народная мудрость с большим смыслом. Можно ли подобрать соответствующие эквиваленты в разных языках?

Соотнесите начало пословиц, данное в левой колонке, с окончанием в правой. Подберите к каждой пословице эквивалент на русском языке из предложенных ниже. Запишите ответ в лист ответов, например, «1а. Худой мир лучше доброй ссоры».

1. e) Хорошо дёшево не бывает.	6. g) Весной день упустишь, годом не вернешь.
2. a) Цыплят по осени считают.	7. b) Посади свинью за стол, она и ноги на стол.
3. h) Не пускай козла в огород.	8. i) В семье не без урода.
4. d) В подполье и мышь геройствует.	9. f) За деревьями не видеть леса.
5. c) Хочешь жить, умей вертеться.	10. j) Лежебоке и солнце не в пору всходит.

За каждый правильный ответ – 2 балла (1 балл – за правильное соотнесение начала пословицы с окончанием; 1 балл – за правильный перевод). Всего 20 баллов за задание.

2. Представьте, что Вы – журналист и оказались на пресс-конференции с участием известных людей. Задайте каждому из них по ОДНОМУ вопросу из предложенных ниже. Запишите ответ в лист ответов, например, «1а».

- 1 – g
- 2 – c
- 3 – d
- 4 – f
- 5 – h

За каждый правильный ответ – 1 балл. Всего 5 баллов за задание.

3. В газетах и журналах часто публикуются кроссворды. Порой с ними нелегко справиться на родном языке, попробуйте разгадать кроссворд на иностранном. Запишите ответы в лист ответов, например, «1. ...».

<u>Across</u>	<u>Down</u>
3. Wenceslas	1. Lessing, Doris
5. Denver	2. Cymru
7. Goodwin	4. Logan, Mount
9. ounce	6. Eagle (Scout)
10. Greensleeves	8. Key, Francis Scott

За каждый правильный ответ – 1 балл. Всего 10 баллов за задание.

IV. ПЕРЕВОДЧЕСКАЯ КОМПЕТЕНЦИЯ (всего 40 баллов)

Представьте, что Вы являетесь редактором журнала, публикующего материалы иностранных авторов. Переводчик принес Вам свой перевод с английского языка на русский. Проанализируйте его. Из 20 подчеркнутых мест 10 содержат ошибки. Исправьте их. Запишите не более 10 ответов в лист ответов, например, «1 – Ваш вариант перевода».

Текст оригинала	Предлагаемый вариант перевода	Правильный вариант перевода	Комментарий
(1) As with many a lame-duck president in the past	как и в случае со многими другими хромавшими на обе ноги американскими президентами прошлого	как и в случае со многими другими американскими президентами прошлого, чей выборный срок подходил к концу	a lame duck (POLITICS) – an elected official whose power is reduced because the person who will replace them has already been elected (<i>Cambridge</i>); хромать на обе ноги – иметь много недостатков, изъянов (<i>Большой словарь русских поговорок</i>)
(4) president-elect	выбранного президента	избранного президента	избранный президент США (<i>термин</i>) (англ. <i>President-elect of the US</i>) – будущий президент США в отрезок времени между избранием в начале ноября и инаугурацией в январе
(5) sucks up every bit of oxygen in the room	перекрывает кислород всем окружающим	забирает на себя все внимание	sucks the oxygen out of the room – to dominate the conversation to the point that no one else has a chance to voice their opinion (<i>Farlex Dictionary of Idioms</i>); перекрыть кислород – воспрепятствовать, стать на пути (<i>Словарь русских синонимов</i>)
(7) friendships with moguls	водит дружбу с могулами	водит дружбу с магнатами	a mogul – an important, rich and powerful businessman, especially one in the news, film or television industry (<i>Collins</i>); магнат – обладатель больших капиталов, крупный капиталист (<i>Большой толковый словарь русского языка</i>); могул – один из видов фристайла: скоростной спуск на горных лыжах (или на одной широкой лыже) по бугристой трассе (<i>Современный словарь иностранных слов</i>)
(10) is mostly low-key and taciturn	в основном ведет себя скромно и тактично	в основном ведет себя скромно и немногословно	taciturn – saying very little and not seeming friendly (<i>Cambridge</i>) tactful = тактично

(12) read a headline	Вот такой заголовок развенчивает одну из статей	Вот такой заголовок венчает одну из статей	венчать – завершать что-л., находиться на верху чего-л.; развенчивать – лишить прежней славы, общего признания и т.п., показав отрицательные стороны кого- чего-л. (<i>Большой толковый словарь русского языка</i>)
(15) go-betweens	сводниками	посредниками	a go-between – someone who takes messages between people who are unable or unwilling to meet (= посредник) (<i>Cambridge</i>); сводничество – корыстное посредничество между мужчиной и женщиной для содействия вступлению их в любовную связь (<i>Большой толковый словарь русского языка</i>)
(17) cogent and eloquent	связно и красноречиво	звучат убедительно и красноречиво	cogent – A cogent argument, reason, etc. is clearly expressed and persuades people to believe it. (<i>Cambridge</i>) связно = coherent
(18) Granted, the interview was non-combative; rather, it was respectful.	Одобрённые им вопросы носили не провокационный, а скорее почтительный характер.	Безусловно, вопросы журналиста носили не провокационный, а скорее почтительный характер.	granted – used to admit that sth is true, before saying something else about it (<i>Cambridge</i>)
(20) Biden sounded determined as he pledged to attend	Байден был полон решимости, поскольку пообещал посетить	Байден с уверенностью в голосе пообещал посетить	В англ. предложении союз as выступает в значении «в то время как» (вводит придаточное времени, а не каузативное). При переводе на русский язык целесообразно использовать грамматическую трансформацию во избежание стилистической ошибки.

За каждый правильный ответ – 4 балла (2 балла – за правильно указанный номер, 2 балла – за правильный вариант перевода). Если участник олимпиады находит ошибку в переводе и исправляет ее, но при этом допускает новую, снимается 1 балл. Всего 40 баллов за задание.

V. РЕЧЕВАЯ КОМПЕТЕНЦИЯ (всего 20 баллов)

1. Докажите, что «Реклама – двигатель торговли»! Представьте, что Вы маркетолог и отвечаете за продвижение товаров на рынке Великобритании.

Выберите один из изображенных ниже товаров и напишите к нему слоган и рекламное объявление. Ваша задача – сделать товар привлекательным для покупателя. Важно использовать многообразие средств выразительности английского языка.

Критерии	Баллы
Выбранный товар охарактеризован в полной мере. Текст отличается высокая степень языковой выразительности, яркости, образности, оригинальности изложения, индивидуально-авторский стиль (отсутствие клишированных оборотов речи). В тексте допущено не более 1 лексико-грамматической ошибки.	10 баллов
Выбранный товар охарактеризован достаточно полно. Прослеживаются элементы образности, яркости, выразительности изложения. В тексте допущено не более 3-х лексико-грамматических ошибок.	6 баллов
Товар охарактеризован недостаточно полно. Языковые средства однообразны, просты и/или клишированы. Содержание не отличается оригинальностью изложения. В тексте допущено более 3 лексико-грамматических ошибок.	3 балла

За задание 10/6/3 баллов.

2. Представьте, что Вы стали невольным свидетелем важного разговора, но Вам удалось расслышать не все реплики. Восстановите недостающие фразы по картинке и запишите их в лист ответов.

1. No. Do you have any recommendations?
2. What if it does not work?
3. Are there any side effects?
4. How long will it last?
5. Anything else?

За каждый правильный ответ – 2 балла. Всего 10 баллов за задание.

При наличии в правильном варианте ответа лексико-грамматической ошибки – 1 балл. За вариант ответа, не подходящий по контексту, – 0 баллов.

VI. ДИСКУРСИВНАЯ КОМПЕТЕНЦИЯ (всего 40 баллов)

Представьте, что Вы – журналист-обозреватель. Вам поручено подготовить небольшую статью на основе предоставленных аналитиками графических данных. Напишите статью объемом не менее 200 слов по обозначенной проблеме. Не забудьте предложить заголовок.

№	Критерии оценивания сочинения	Баллы
К1	Смысловая цельность, речевая связность и последовательность изложения	
	работа характеризуется смысловой цельностью, речевой связностью последовательностью изложения; логические ошибки отсутствуют, последовательность изложения не нарушена; в работе нет нарушений абзацного членения текста.	4
	В работе просматривается коммуникативный замысел, НО допущено 2 и более логические ошибки; И/ИЛИ имеются 2 и более случая нарушения абзацного членения текста.	0
К2	Точность и выразительность речи	
	работа характеризуется точностью выражения мысли, разнообразием лексико-грамматических структур	9
	работа характеризуется точностью выражения мысли, НО прослеживается однообразие лексико-грамматического строя речи, ИЛИ работа характеризуется разнообразием лексико-грамматических структур, НО есть 1-3 нарушения точности выражения мысли.	5
	работа отличается бедностью словаря и однообразием лексико-грамматических структур; есть 4 и более нарушения точности выражения мысли.	0
К3	Заголовок	
	Заголовок присутствует и не содержит лексико-грамматических ошибок	3
	Заголовок отсутствует ИЛИ содержит лексико-грамматические ошибки	0
К4	Соблюдение грамматических норм	
	грамматических ошибок нет	10
	допущена 1 грамматическая ошибка	9
	допущено 2-4 грамматические ошибки	7
	допущено 5-6 грамматических ошибок	5
	допущено 7 и более грамматических и более	0
К5	Соблюдение лексических норм	
	лексических ошибок нет	10
	допущена 1 лексическая ошибка	9
	допущено 2-4 лексические ошибки	7
	допущено 5-6 лексических ошибок	5
	допущено 7 и более лексических ошибок	0
К6	Соблюдение орфографических норм	
	допущено 0-1 ошибка	4
	допущено 2-6 ошибок	2
	допущено 7 и более ошибок	0